

pariwisata telah menjadi sumber penggerak dinamika masyarakat, dan menjadi salah satu parameter dalam perubahan sosial-budaya.

Namun keberhasilan pariwisata juga diikuti oleh dampak-dampak negative yang ditimbulkan. Ada banyak permasalahan yang mengancam pembangunan pariwisata itu sendiri, diantaranya adalah oleh kaum remaja. Permasalahan tersebut misalnya maraknya tindakan-tindakan menyimpang yang dilakukan remaja di tempat wisata, atau lebih dikenal dengan istilah kenakalan remaja.

Pariwisata yang seharusnya dijadikan sebagai sumber devisa dan tempat mendapatkan hiburan, bersamaan pula dengan adanya kenakalan remaja, misalnya di Kenpark, Kenjeran Kota Surabaya. Hal ini terjadi karena di tempat wisata Kenpark, Surabaya banyak terdapat tempat-tempat yang pada malam hari minim penerangan, serta pengawasan yang sangat kurang pihak pengelola. Hal inilah yang bisa dijadikan celah para remaja untuk melakukan hal yang merugikan diri sendiri maupun orang lain. Kegiatan yang dimaksud tersebut yakni kenakalan remaja. Kenakalan remaja yang dimaksud diantaranya penyimpangan kesusilaan, serta pemerasan.

Remaja merupakan generasi penerus bangsa yang diharapkan dapat menggantikan generasi-generasi terdahulu dengan kualitas kinerja dan mental yang lebih baik. Dengan adanya program pendidikan tingkat dasar, menengah dan tingkat tinggi diharapkan dapat menghasilkan sumber daya manusia yang berkualitas tinggi. Namun tumbuh kembang remaja pada

Paradigma kenakalan remaja lebih luas cakupannya dan lebih dalam bobot isinya. Kenakalan remaja tersebut meliputi perbuatan-perbuatan yang sering menimbulkan keresahan di lingkungan masyarakat, sekolah, maupun keluarga. Contoh dalam penelitian ini antara lain, pergaulan bebas, merokok, serta pemerasan yang dilakukan remaja di tempat wisata Kenpark, Surabaya.

Untuk mempermudah klasifikasi kenakalan remaja dapat dilakukan dengan cara melacak rentangan umur dalam kehidupan manusia sebagai berikut ¹¹

Tabel 1.1

Klasifikasi remaja dengan cara melacak rentang umur

1	Prenatal	Saat konsepsi sampai lahir
2	Masa neonatal	Lahir sampai akhir minggu kedua setelah lahir
3	Masa bayi	Akhir minggu kedua sampai akhir tahun kedua
4	Masa kanak-kanak awal	Dua tahun sampai enam tahun
5	Masa kanak-kanak akhir	Enam tahun sampai sepuluh atau sebelas tahun
6	Pubertas pra-adolesen	Sepuluh tahun atau dua belas tahun sampai tiga belas atau empat belas tahun

¹¹ Sudarsono, *Kenakalan Remaja: Prevensi, Rehabilitasi, dan Reosialisasi*, (Jakarta: Rineka Cipta, 1991), 12.

Kedua bentuk delinquen sama-sama merugikan dan meresahkan masyarakat. Delinquen sosiologis dan individual bukan merupakan dua hal yang antagonis, akan tetapi kedua hanya memiliki batas gradasi saja. Jika ditinjau dari bermulanya, dapat terjadi keduanya saling menunjang dan memperkembangkan. Dalam kaitan ini, dapat kita jumpai seorang anak menjadi delinquen bermula dari keadaan intern keluarga yang kemudian dikembangkan dan ditunjang oleh pergaulan. Akan tetapi tidak jarang pula seorang anak menjadi delinquen justru karena meniru perbuatan kawan-kawan sebayanya, kemudian didukung dan berkembang di dalam keluarga.

a. Klasifikasi dan Tipe Kenakalan Remaja

Pembagian klasik yang sangat populer pada akhir abad ke -19 dan awal abad ke-20 mengenai kenakalan remaja adalah mengikuti tiga kriteria, yaitu: kebetulan, kadang-kadang, dan habitual sebagai kebiasaan, yang menampilkan tingkat penyesuaian dengan titik-patah yang tinggi, medium, dan rendah.

Klasifikasi ilmiah lainnya menggunakan penggolongan tripartite, yaitu: historis, instinctual, dan mental. Semua itu dapat saling berkombinasi. Misalnya berkenaan dengan sebab-musabab terjadinya kejahatan instinctual, bisa dilihat dari aspek keserakahan, agresivitas, seksualitas, kepecahan keluarga dan anomali-anomali dalam dorongan berkumpul. Klasifikasi ini dilengkapi dengan kondisi

mental, dan hasilnya menampilkan kondisi remaja delikuen dengan tipe detektif, agresif dan kebetulan; tipe normal, serakah, dan habitual; dan sebagainya.

Predikat normal menampilkan ciri: sempurna, ideal, rata-rata secara statistic, tanpa sindrom-sindrom medis, adekuat (serasi, tepat), bisa diterima oleh masyarakat umum, sesuai dengan pola kelompok masyarakat setempat, cocok dengan norma sosial yang berlaku pada saat dan ditempat ini, dan ada relasi personal dengan orang lain yang memuaskan.

Predikat normal mempunyai sifat: relative dekat dengan integrasi jasmani-rohani yang ideal. Kehidupan psikisnya relatif stabil, tidak banyak memendam konflik batin dan tidak berkonflik dengan lingkungan. Batinnya tenang dan seimbang, badannya selalu merasa kuat serta sehat.

Predikat abnormal diterjemahkan dalam pengertian sosiologis sebagai berikut: sosiopatik, menyimpang secara sosial, tingkah lakunya tidak adekuat, tidak dapat diterima oleh umum, tidak sesuai dengan norma-norma sosial yang berlaku.

Pribadi abnormal atau sosiopatik mempunyai ciri: mengalami disintegrasi baik dalam diri sendiri maupun dengan lingkungannya, terisolasi dari hidup bermasyarakat yang normal, selalu didera oleh

saat dia ikut menjadi anggota salah satu kelompok gang tersebut. Di dalam gang ini anak merasa diterima, mendapatkan kedudukan, pengakuan, status sosial, dan prestise tertentu. Semua nilai, norma, dan kebiasaan kelompoknya dengan subkultur criminal itu, diopernya dengan serta merta. Jadi ada proses pengkondisian dan proses differential association.

- Pada umumnya anak delinkuen tipe ini berasal dari keluarga berantakan, tidak harmonis, tidak konsekuen dan mengalami banyak frustrasi. Situasi keluarga dipenuhi dengan konflik hebat diantara sesama anggota keluarga, dan suasana penolakan oleh orang tua, sehingga anak-anak merasa disia-siakan serta kesepian. Dalam situasi demikian anak tidak pernah merasakan iklim kehangatan emosional. Kebutuhan elementernya tidak terpenuhi; misalnya tidak pernah merasa aman, harga dirinya terasa diimjak, merasa dilupakan dan ditolak oleh orang tua, dan lain-lain. Pendeknya, anak mengalami banyak frustrasi dalam lingkungan dalam keluarga sendiri, dan mereaksi negative terhadap tekanan lingkungannya.
- Sebagai jalan kluarnya, anak memuaskan semua kebutuhan dasarnya di tengah lingkungan anak-anak criminal. Gang delinkuen memberikannya alternative hidup yang menyenangkan. Mereka akhirnya mengadopsi etik dan kebiasaan gangnya, dan dipakai sebagai sarana untuk meyakinkan diri sendiri bahwa dirinya adalah

saja; juga bukan berupa usaha untuk mendapatkan prestise sosial dan simpati dari luar.

- Tingkah laku criminal mereka mereka merupakan ekspresi dari konflik batin yang belum terselesaikan. Karena itu tindak kejahatan mereka merupakan alat pelepas bagi rasa ketakutan, kecemasan, dan kebingungan batinnya yang tidak terpikulkan oleh egonya.
- Biasanya, anak remaja delikuen tipe ini melakukan kejahatan seorang diri, dan mempraktekkan jenis kejahatan tertentu; misalnya suka memperkosa lalu membunuh, criminal dan sekaligus neurotic.
- Anak delikuen neurotik ini banyak yang berasal dari kelas menengah, yaitu dari lingkungan konvensional yang cukup baik kondisi sosial-ekonominya. Namun pada umumnya keluarga mereka mengalami banyak ketegangan emosional yang parah; dan orang tuanya biasanya juga neurotic dan psikotik.
- Anak delikuen neurotic ini memiliki ego yang lemah, dan ada kecenderungan untuk mengisolir diri dari lingkungan orang dewasa atau anak-anak remaja lainnya.
- Perilakunya memperlihatkan kualitas kompulsif (paksaan). Kualitas sedemikian ini tidak terdapat pada tipe delikuen terisolir. Anak-anak dan orang muda tukang bakar, para peledak dinamit dan bom waktu, penjahat seks, dan pecandu narkoba dimasukkan dalam kelompok tipe neurotic ini.

menemukan identitas diri lewat tingkah laku yang melanggar norma sosial dan hukum.

- Banyak terdapat penyimpangan seksual disebabkan oleh penundaan saat kawin jauh sesudah kematangan biologis, antar lain berupa promoskuitas, cinta bebas dan seks bebas, kumpul kebo, perkosaan seksual, pembunuhan berlatarkan motivasi seks, dan alin-lain.
- Banyak terdapat tindak ekstrim radikal yang dilakukan oleh para remaja yang menggunakan cara-cara kekerasan, pembunuhan, zibaku, tindak bunuh diri, meledakkan bom dan dinamit, penculikan, penyanderaan, dan lain-lain.

Di kota-kota besar sebagai tempat bercampurnya bermacam-macam suku bangsa, adat istiadat dan kebudayaan sanksi-sanksi sosial dan norma-norma pergaulan menjadi amat longgar dan tidak terkontrol. Peranan sosial yang bervariasi, baik yang positif maupun yang negative menjadi semakin luas. Terjadilah banyak penyimpangan tingkah laku dan tindak delikuen di kalangan remaja.

Jadi dapat dikatakan bahwa kenakalan remaja adalah semua perubahan anak remaja (usia belasan tahun) yang berlawanan dengan ketertiban umum (nilai dan norma yang diakui bersama) yang ditujukan pada orang, yang dapat menimbulkan bahaya atau kerugian pada pihak lain. Kenakalan remaja meliputi semua perilaku yang menyimpang dari norma-norma dan nilai-nilai yang berlaku di negara maupun masyarakat.

Paradigma kenakalan remaja lebih banyak luas cakupannya dan lebih dalam bobot isinya. Kenakalan remaja tersebut meliputi perbuatan-perbuatan yang sering menimbulkan keresahan dilingkungan masyarakat, sekolah maupun keluarga, contoh sangat simple dalam hal ini antara lain; pencurian oleh remaja, perkelahian dikalangan peserta didik yang kerap kali berkembang menjadi perkelahian antar sekolah, mengganggu wanita dijalan yang pelakunya anak remaja, sikap anak yang memusuhi orang tua dan sanak saudara atau perbuatan-perbuatan lain yang tercela seperti menghisap ganja, mengedarkan pornografi dan corat-coret tembok pagar yang tidak pada tempatnya.

Dengan demikian nampak jelas bahwa apabila seorang anak yang masih berada dalam fase-fase usia remaja kemudian melakukan pelanggaran terhadap norma hukum, norma sosial, norma susila dan norma-norma agama, maka perbuatan anak tersebut digolongkan kenakalan remaja.

2. Pariwisata

Kata wisata (tour) secara harfiah dalam kamus berarti perjalanan di mana si pelaku kembali ke tempat awalnya; perjalanan sirkuler yang dilakukan untuk tujuan bisnis, bersenang-senang, atau pendidikan, pada mana berbagai tempat dikunjungi dan biasanya menggunakan jadwal perjalanan yang terencana.

